



S.N./R.5

Unos por otros y  
Dios por todos.

# BOLETÍN

EL IRIS  
DIARIO CATÓLICO

DE LA

## FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA



Año II § Ciudadela (Menorca) 12 de Junio de 1920 § Núm. 17

### Obres, no paraules

Mentre el sindicalisme revolucionari s'entreté encenent odis, provocant revoltes i conflictes i convertint molt sovint en criminals a obrers honrats, mentre va prometent a plaç fixo—que mai arriba—la repartidora boi repartint mentrestant els interessos dels infeliços que encara hi creuen, el sindicalisme catòlico-agrari està aixecant l'obra salvadora de la nostra classe pagesa, i també salvadora d'Espanya, l'obra que a l'estranger és considerada com la més gran i notable—en el seu gènere de tot el món: la Confederació Nacional Catòlico-Agraria.

Aquesta xarxa inmensa d'agricultors reunits en Sindicats, de Sindicats reunits en Federacions i de Federacions reunides en la Confederació; aquets mils i mils Sindicats treballant febrosament i en digna competència per a veure qui dona més aventatges als agricultors; aquets propagandistes anant en penosa peregrinació de poble en poble predicant la bona nova aixecant els cors i unint esforços; aquets homes benemèrits de totes les classes socials, de totes les idees polítiques, treballant sense descans, sense por als sacrificis, sense altra miza que fer el bé; aquest lligam i ordre en les nostres obres, aquesta diària celebració de conferències, mítings, reunions, assemblees i festes; aquestes importacions i exportacions en gran escala, gir de milions i milions, seccions de crèdit, de mutualitat i de cooperació, implantació de fabriques de farina, d'olis, de conserves, cellers cooperatius, compres i repartiments de terres, assegurances de bestiar i de collites...; tot aixó, deia fa poc a França el compte de Mem, i a Madrid una personalitat americana, és assombrós i no te parió en el món.

Tot aixó, diem nosaltres, que és ja avui la força i l'esperança dels agricultors i orgull legítim dels catòlics, tot aixó els sindicalistes revolucionaris ni ho han fet ni ho faran mai perquè mai inspirarán la confiança que inspiren els que creuen en Deu i mai podrán tenir l'abnegació i l'esperit de sacrifici dels que esperen en Déu i estimen a Déu.



### MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

#### DE LA FEDERACIÓN

Con motivo del Concurso provincial de ganados, que tuvo lugar en Palma el pasado mes de Mayo, aunque no figuraba en el mismo ninguna exposición de productos lácteos, quiso esta Federación enviar algunos quesos, que fueron expuestos fuera de concurso y admirados por los visitantes, como lo manifiesta el siguiente telegrama:

FEDERACIÓN CATÓLICO-AGRARIA DE MENORCA.  
Palma, 23.—20.30.

Quesos presentados técnico Hernandez han causado admiración. Felicítales profesor Alvarado.

ANTONIO BOSCH.

El Sr. Alvarado es el Presidente de la sección de productos lácteos de la Sociedad General de Ganaderos del Reino.

Por aquellos quesos mereció la Federación un Diploma.

\*\*\*

A fines de Mayo fué enviada a los Sindicatos federados la siguiente:



## «Circular.»

Debiendo proceder a la compra de abonos para la próxima cosecha y con el objeto de que éstos puedan llegar a su debido tiempo, les agradeceremos nos pasen cuanto antes la nota de pedido para hacer la compra global.

Los precios que creemos podremos obtener son: para el superfosfato sobre pesetas 30 y para el sulfato amoníaco pesetas 125.

También será conveniente nos pasen cuanto antes pedido de pimentón para tenerlo con la debida anticipación.

\* \* \*

La Federación, teniendo en cuenta la escasez de pastos, ha comprado bastante cantidad de tortas de coco, alimento especialmente indicado para las vacas y está en tratos para adquirir importantes partidas de cebada, maíz, habas, habones, salvado, etc.

Habiéndose agotado rápidamente las existencias de aceite, se han adquirido otros 5.000 kilos.

Tiene esta Federación existencias de azúcar, que pueden adquirir a buen precio los Sindicatos.

\* \* \*

La prensa ha publicado el siguiente aviso de la Federación, que reproducimos para que llegue a conocimiento de todos los Sindicatos:

«Siendo limitada la cantidad de superfosfato de cal y sulfato amoníaco que se ha ofrecido a esta Federación y elevado su coste, se avisa a todos los señores socios que deseen adquirir alguna partida para la próxima cosecha, dejen nota del pedido en el local social del respectivo Sindicato o de la Federación, Nueva, 9, Mahón.

Se admitirán pedidos hasta el 20 del corriente mes de Junio.»

\* \* \*

**Junta del mes de Junio.**

Tuvo lugar el primer domingo del corriente mes en Mercadal y en el sitio de costumbre, bajo la presidencia del Sr. Coll, Vice-Presidente de la Federación.

Fue leída y aprobada el acta de la junta mensual reglamentaria del mes de Mayo.

El Sr. Secretario dió cuenta de las siguientes comunicaciones:

La Agencia comercial catalana balear que se proyectaba fundar en Barcelona ha quedado con-

vertida en una sucursal del Banco Rural de la Confederación para el mejor servicio de los intereses de las Federaciones y de los Sindicatos.

Fue leído el Reglamento por qué ha de regirse la nueva sucursal.

El Sindicato de Monforte de Lemos, que ha sufrido la pérdida total de cosechas debido a una granizada, pide algún donativo.

La importante revista «El Cultivador Moderno» dirigióse a esta Federación pidiendo semilla de zulla.

La Federación de Gerona solicita productos de estos Sindicatos.

La Confederación Nacional recomienda la institución en las Federaciones de la sección de Seguros contra el pedrisco.

Esta Federación ha recibido atentas invitaciones de muchas Federaciones de la península, que han celebrado asambleas generales.

Acordóse felicitar al Sindicato de San Luis por haber sido el primero que ha celebrado con singular esplendor la fiesta de su titular San Isidro.

Pedir a la Confederación Nacional si dispone de cantidades de trigo y si podría servir a esta Federación el suficiente para nuestras necesidades.

Al propio tiempo, se recomendó a los presentes que los Sindicatos que tengan exceso de trigo lo faciliten a los otros Sindicatos, cuya cosecha ha sido muy escasa.

El representante del Sindicato de Alayor dijo, que poseyendo aquel Sindicato abundante cantidad de neumáticos, ofrece parte de dicho artículo a buen precio a los otros Sindicatos Federados.

El mismo representante propuso hacer una compra en común de telas, *listes*, de Mallorca, de mucho uso entre la gente del campo.

A propuesta del representante del Sindicato de San Luis, reconoció la Junta la conveniencia de vender las habas que tengan los socios de los Sindicatos por medio de la Federación, y lo mismo podría hacerse con los demás productos del campo.

El representante del Sindicato de Ciutadella llamó la atención de la Junta sobre varios asuntos de gran interés, que fueron muy del agrado de los reunidos, acordándose pasaran a estudio de la Federación.



Fué nombrada una comisión con el objeto de adquirir en Mahón almacenes, hoy del todo indispensables para la buena marcha de los negocios.

Participóse a la Junta que el Sindicato de Bauyoles, de la provincia de Gerona, enviará a esta isla un representante para comprar cerdos.

Debemos recordar que la exportación de ganados es completamente libre.

La Federación piensa comprar unas 200 toneladas de cebada y varios vagones de alfalfa.

A propuesta de los Sindicatos de San Luis y Ferrerías, se convino en celebrar una Asamblea de presidentes, consiliarios, tesoreros, secretarios, y administradores con el fin de dar mayor unidad a los esfuerzos de todos y fomentar el desarrollo de la labor agrícola emprendida en beneficio de los socios.

Los referidos Sindicatos formarán la ponencia y en la junta del primer domingo de Julio se acordará el plan y la fecha de la proyectada asamblea.

La próxima Junta se celebrará el primer domingo de Julio por la tarde.

### **SINDICATO DE MAHÓN**

Aumenta el número de socios, viéndose muy concurrido el local social.

### **SINDICATO DE CIUDADELA**

A pesar de los incidentes ultimamente ocurridos y de los esfuerzos de nuestros enemigos, no hemos experimentado ninguna baja.

Al inaugurarse los trabajos de la siega, este Sindicato intervino directamente y de un modo amistoso en la determinación del precio de los jornales, siendo su juicio muy elogiado.

El domingo próximo pasado dióse cuenta a la junta directiva de los asuntos tratados en la junta de la Federación.

\*\*\*

Merece especial mención la Sección de Socorros Mútuos de este Sindicato, cuyos socios pagando mensualmente una peseta, cobran en caso de enfermedad tres pesetas diarias, gracias a una subvención mensual que dan varios propietarios.

### **SINDICATO DE ALAYOR**

Aumenta el número de socios inscritos.

Este Sindicato ofrece a los otros Sindicatos fe-

derados neumáticos de buena calidad y a buen precio.

Hallándose en relación con una fábrica de tejidos de Mallorca, tiene el proyecto de hacer un pedido global de telas conocidas con el nombre de *llistes*, para sus socios y ofrecerse para servir a los socios de los demás Sindicatos,

### **SINDICATO DE SAN LUIS**

En la reseña de nuestra fiesta Patronal, olvidóse el cronista de hacer constar que, después del mitin, repartiéronse a las familias pobres 30 panes de a dos kilos y varios paquetes de arroz y legumbres, donativos voluntarios de nuestros payeses. Que nuestra hermosa bandera fué primerosamente confeccionada por la encargada de nuestro despacho doña Margarita Orfila, Viuda de Benvingut, siendo muy felicitada por su delicada labor.

— Este Sindicato acordó en su última Junta pedir a la Federación la celebración de una Asamblea encaminada a organizar más perfectamente nuestra obra sindical y reanudar a varios Sindicatos.

— Recibimos la visita del joven católico y rico propietario don Pedro Martorell Oleza, Vice Presidente de la Federación de Mallorca e íntimo amigo de nuestro querido Consiliario.

— Hemos recibido la visita del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias de Baleares don Antonio Bosch Miralles, quien ha vacunado y revacunado el ganado vacuno de 19 predios de otros tantos socios de este Sindicato, auxiliado por el Veterinario señor Abadia, inmunizando a dicho ganado contra el carbunco.

La Sociedad ha sufragado los gastos de conducción por los distintos predios.

— Mañana celebraremos asamblea para hacer el pedido global *d'ordi, favet, s'anfaus i zoco* y tratar de las ventas en común, principalmente de las habas. Con tal motivo la Bandera ondeará en el local social.

Nuestro Sindicato sigue su marcha progresiva. Nuestra Cooperativa de consumo va siendo, cada día, dotada de nuevos géneros y el local resulta insuficiente dadas las proporciones de la demanda.

\*\*\*



**DE FERRERÍAS.**

Nuestro Sindicato sigue su marcha progresiva. Nuestra Cooperativa de consumo va siendo, cada día, dotada de nuevos géneros y el local resulta insuficiente dadas las proporciones de la demanda.

\*\*\*

Es prematuro hablar de varios proyectos interesantes que la Directiva tiene en estudio.

\*\*\*

Hemos recibido una carta del Sindicato de Ciudadela demandándonos el trigo y la paja sobrantes. Con gusto y fraternal caridad procuraremos atender, provistas las necesidades de nuestros socios, a nuestros compañeros y vecinos, cuya próxima cosecha será muy pobre.

\*\*\*

En la Junta directiva celebrada el domingo día 24 de Mayo, entre otros acuerdos, se tomó el de solicitar de la Federación de una Asamblea para los siguientes fines: primero proceder al intercambio de productos entre los Sindicatos federados y segundo estudiar y acordar el procedimiento más económico de hacer provisión general de algunos artículos de primera necesidad que escasean en esta isla.

## Ofertas y demandas

Hazte cargo de que *vendes* cuando *compras*, y de que *compras* cuando *vendes*, y así venderás y comprarás según justicia.

(S. FRANCISCO DE SALES.)

El de San Luis tiene para vender gran cantidad de *sobresada vermea*, de *caru y xua*, y manteca de cerdo, *seu blanc*, de superior calidad.

Al por mayor se hace descuento.

Los precios están en alza.

(La inserción en esta sección es del todo gratuita para los Sindicatos y sus socios.)

el análisis descubre en ellas cantidades apreciables de alúmina, hierro, sulfatos de cal, que constituyen un abono excelente para el céped, guisantes y patatas.

Una revista extranjera refiere respecto al valor de las referidas cenizas, el siguiente caso: En un huerto de los alrededores de Brisbane (Australia) se estableció un plantío de tomates en un terreno que había sido utilizado como depósito de carbón. En él las tomateras hacían notarse por el gran desarrollo y el tamaño y número de frutos.

El *Rural New Jarker* después de confirmar el caso citado, dice que un agricultor que repartió cenizas de carbón en un prado de trébol blanco, obtuvo resultados magníficos y muy superiores a los prados vecinos. Este mismo agricultor notó que en un montón de cenizas en el que una semilla de tomate germinó, la planta, sin cultivo ni cuidado alguno alcanzó 90 centímetros de altura, con tomates mucho más desarrollados, sanos y numerosos que las tomateras criadas con todo esmero en los huertos.

## LOS ORUJOS DE UVA EN LA ALIMENTACIÓN DE LOS GANADOS

En la alimentación de las vacas lecheras puede utilizarse, sin el menor inconveniente para los rendimientos de leche, el orujo de uva fermentado.

Numerosas experiencias han puesto en evidencia que el valor nutritivo de los orujos, representa un 40 por 100 del heno.

El único inconveniente con que se tropieza al querer utilizar este residuo de la vinificación es la dificultad de conservarlo en buen estado.

En algunos países vitícolas del extranjero han vencido este inconveniente estableciendo fábricas que transforman los orujos en harina, después de haberlos hecho secar.

La referida harina se conserva fácilmente.

## LAS CENIZAS DE CARBÓN EN EL CULTIVO DE LOS TOMATES

Existe la creencia del escaso valor nutritivo para las plantas de las cenizas de carbón cuando

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús.